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Editorial 
Golpe bajo a la inteligencia militar  

 

11 de febrero de 2014  
Por: GUSTAVO HERNÁNDEZ LÓPEZ  
FUENTE: EL INFORMADOR - Santa Marta, Colombia  
 

El Gobierno Nacional se acaba de auto golpear en cabeza de nuestro Presidente Santos, sin 
quererlo o por el contrario queriendo hacerlo a sabiendas de lo que significa la inteligencia 
militar, por cuanto indiscutiblemente la única, la verdadera, la más respetable, la más seria, la 
más confiable y la más eficaz inteligencia que posee el Estado para defenderse de los enemigos 
internos y externos es aquella que tiene que ver con nuestro Ejército. 
 
Definitivamente el famoso adagio que nos pone de presente de que la ignorancia es atrevida, 
se ha vislumbrado y apreciado con ocasión de este golpe bajo que se le ha dado a la inteligencia 
del glorioso Ejército Nacional. Todos opinan, políticos, empresarios, jerarcas de la iglesia, 
medios de comunicación, incluso la gente del común sobre un tema eminentemente técnico, 
especializado y específico. Consecuentemente para dar un concepto fundamentado en esa 
materia, es absolutamente necesario al menos saber para qué sirve, cuál es su función y cuál es 
la razón de ser de la inteligencia de las inteligencias. 
 
La inteligencia en forma general es saber escoger la mejor alternativa para resolver un asunto, 
no importa el tema que sea. Es la capacidad de asimilar, elaborar y entender la información con 
miras a utilizarla en la forma más adecuada. Hay una inteligencia potencial en cada persona. 
 
Existe la inteligencia intrapersonal para comprender más acertadamente las personas. La 
interpersonal para conocer sus intenciones y deseos. La lingüística se relaciona con la facilidad y 
comprensión de la lectura, la escritura y la conversación. La musical que ayuda a crear y analizar 
la música. La inteligencia corporal ligada con la coordinación, equilibrio y habilidad del cuerpo, 
en fin aparecen y se tienen en cuenta múltiples clases de inteligencia. 
 
Más la inteligencia militar es aquella, que partiendo de una información, de un conocimiento 
concreto, de un análisis concienzudo y profundo, da las recomendaciones a cada uno de los 
niveles de mando, con el objeto de que las operaciones cubiertas y encubiertas produzcan 
resultados positivos. De ella depende esencialmente el triunfo o la derrota operacional de los 
Ejércitos. Su potencial, su oportunidad y su conocimiento permiten el acierto en las estrategias 
de los Estados y de la Sociedad. 
 
Pero por eso mismo no es inteligente decir cosas o peor aún pontificar sin tener conocimiento 
de causa. Por lo menos no son actitudes responsables, mesuradas y sensatas. Aquí cabe la 
sentencia consustancial con la inteligencia que reza e indica "Que no se puede decir todo lo que 
se piensa sino pensar todo lo que se dice". 
 
La historia nos señala y muestra que desde Moisés, Patriarca del pueblo hebreo, existía la 
inteligencia quizás sin saberlo, pero cuando el mandó a 12 personas a conocer el medio 
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ambiente de la tierra de Canaán, para obtener información sobre ellos, estaba haciendo 
espionaje, pues se cumplió con una labor normal de ese tipo. 
 
Desde esos tiempos inmemoriales a esta época el progreso en esas actividades ha sido enorme, 
toda vez que ahora se cuenta con todos los medios electrónicos, de informática, de alta 
criptografía, de medios de comunicación inteligente, en suma con todo lo que la alta tecnología 
ofrece, con el ánimo de que se pueda alcanzar los objetivos de la inteligencia estratégica. 
 
La capacidad, entrega, profesionalismo, dedicación y eficiencia manifiesta de la inteligencia del 
Ejército, se materializó en la operación Jaque, reconocida en el mundo como aquella que es 
modelo en su fina concepción, extraordinario planeamiento, perfecta conducción e impecable 
ejecución. No ha habido en la historia mundial de las operaciones militares un éxito de tanta 
repercusión y registro internacional. De ahí que nuestra inteligencia militar tenga tanto 
prestigio y respeto no solo en la órbita latinoamericana sino entre los países desarrollados del 
viejo continente y en los mismos Estados Unidos. 
 
En cuarenta y dos años de labores docentes es en Colombia la Escuela de Inteligencia del 
Ejército, la única Institución universitaria, especializada en el campo de la seguridad interna y 
externa. Se considera como una de las mejores del continente y por esa razón sus cursos son 
adelantados por alumnos de Chile, Brasil, México, Ecuador, Perú, Panamá y Venezuela. 
 
No podemos olvidar de que la Institución por fuerza de la misma Carta Magna, encargada o con 
responsabilidad de la integridad territorial, la soberanía de la nación y que vela y defiende el 
Estado de Derecho y las instituciones estatales es el Ejército, es decir la defensa de Colombia 
desde el punto de vista estratégico corre a cargo o se encuentra en manos de nuestras Fuerzas 
Militares y a la cabeza de ellas está el Ejército Nacional. 
 
Esta inteligencia castrense, la cual trabaja callada, anónimamente, con mística y amor por la 
Patria, es la que ha salvado muchas vidas, gracias a su oportuno accionar, anticipándose a las 
acciones terroristas. Permanentemente dentro de su misión no hace otra cosa que proteger los 
derechos de los colombianos. 
 
Su competencia y experiencia es la que ha permitido penetrar en las organizaciones terroristas 
y criminales y de ese modo contrarrestar, neutralizar y evitar un sin número de atentados 
contra la población civil, de ataques contra los pueblos, voladuras de puentes y oleoductos. Su 
empleo nos garantiza y nos proporciona el bienestar, la tranquilidad y la seguridad a los 
colombianos. 
 
No cabe la menor duda de que se impactó el corazón institucional de la fuerza. Quedó 
maltrecha, herida y se ha resquebrajado su voluntad de lucha. Ningún combate con el 
adversario ha producido tanto daño, pesar y desmoralización. Pierde Colombia y gana sin 
siquiera una escaramuza la subversión. Es doloroso pero esa es la verdad. 
 

Esclavismo o libertad 
 

04 DE MARZO DE 2014   
Por: GUSTAVO HERNÁNDEZ LÓPEZ 
Fuente: EL INFORMADOR - Santa Marta, Colombia 
  
En un concepto profundo y realista el gran militar, pensador y político Winston Churchill, 
describía lo que es el comunismo: "Es la filosofía del fracaso, el credo de la ignorancia y la 
prédica a la envidia; su virtud inherente es la distribución de la miseria". Igualmente a su juicio 
la democracia: "Es el menos malo de los sistemas políticos". También nos señala que un 
apaciguador:" Es alguien que alimenta un cocodrilo con la esperanza de que será el último en 



 

 

ser comido por él". Cabe recordar que Churchill solo contra todos saltó la alarma contra Hitler 
en 1933 cuando manifestó: "Un peligro para la paz y la civilización". 
Otro pensamiento churchilliano tiene que ver con la dictadura: "Es la devoción fetichista por un 
hombre, es una cosa efímera, un estado de la sociedad en el que no pueden expresarse los 
propios pensamientos, en el que los hijos denuncian a los Padres; un Estado semejante no 
puede durar mucho tiempo". De la misma manera sobre la evolución mental de carácter 
político afirmaba: "El que llega a los 20 años y no es liberal no tiene corazón y el que llega a los 
40 y no es conservador, no tiene cerebro". 
 
"El tiempo se encarga de mostrar la verdad y la justicia es Dios", decían los antiguos filósofos. 
Esa frase sintetiza aquello que sucede en el curso de la vida y también en los estrados judiciales, 
donde a menudo en última instancia prevalece la justicia divina y en la medida en que 
trascurren los días se aclara y se conoce la verdad en estos procesos jurídicos. 
 
La verdadera diferencia entre el comunismo y el socialismo del siglo veintiuno, es decir el 
chavista de nuestros vecinos es que ambos esclavizan al ser humano, pero el primero por la 
fuerza y el segundo mediante el voto. Eso lo estamos observando en el país fronterizo y creo 
que nos sirve para no seguir ese ejemplo. 
 
Muchos se atrevieron a comentar con optimismo infundado, con motivo de las elecciones 
venezolanas primero con Chávez y luego con Maduro, de que en esos comicios sí se iba a 
derrotar a las fuerzas chavistas. Algo utópico y ese fue y sigue siendo mi criterio al respecto. 
Evidentemente se ganaba en las urnas pero el Consejo Electoral Chavista reconocía a Chávez o 
a Maduro como presidente, como en efecto sucedió. Nos toca poner de presente de que el 
comunismo se creó para engañar al hombre, mover las masas, pero sobre todo para perpetuar 
a unos pocos en el poder. 
 
Lenin expresaba que para lograr el poder en una sociedad, ante todo hay que golpear al 
Ejército, pues al hacerlo siendo la columna vertebral de un Estado, éste no solo flaquea sino 
que así sucumbe y consecuencialmente queda en nuestras manos. Con este corolario se 
entiende la razón de ser de los embates contra nuestro cuerpo armado. Sin pruebas, con 
montajes, especulaciones, verdades a medias, sin derecho a la defensa y al debido proceso se 
lanzan a la picota pública a varios generales y peor aún se impacta gravemente a la inteligencia 
militar, como lo he comentado en una columna sobre ese particular. 
 
La política de seguridad democrática del Gobierno de Uribe con resultados a la vista, 
singularmente positivos, dejó muy maltrecha y aniquilada a la guerrilla, en el campo militar. Sin 
embargo en la Administración de Santos, ésta ha tomado aire y ventaja contra el Ejército en el 
orden político, internacional y judicial. Lo más negativo es la infiltración de los grupos 
subversivos en el mundo político, universitario, de la justicia y dentro del aparato estatal. 
 
Los pokeristas y los comunistas se caracterizan por engañar, como lo hemos advertido y 
nuestro Presidente es el número uno en ese arte. No había conversaciones con la Farc y así lo 
aseveraba y hacía un año estaban sentados en La Habana con sus emisarios. Contra las 
realidades que todos percibíamos osadamente aseveró que no había paro agrario. Escribía 
contra Chávez y de un momento a otro resultó ser su mejor amigo o mejor aún su aliado. Ante 
los hechos protuberantes ha tenido que dar explicaciones para no quedar tan mal. 
 
En estas elecciones del próximo domingo, podemos todavía escoger entre la libertad que no la 
valoramos porque no la hemos perdido y el camino a la esclavitud a donde nos conducen los 
que quieren acabar con el sistema democrático. Es preferible resolver los demócratas nuestros 
problemas y no que los antisistema nos digan cómo se debe manejar el Estado. Eso sería un 
contrasentido. Abramos los ojos y votemos con plena conciencia de que con nuestro voto 
estamos salvando a Colombia de un Régimen como el venezolano. 
 



 

 

Confío en nuestro pueblo, en su madurez política, que nos distingue en el panorama 
latinoamericano y que en los momentos decisorios ha sido superior a sus dirigentes. Estoy 
seguro de que ese componente humano se volcará a las urnas y será el contrapeso a la 
mermelada y al populismo gubernamental. 

 

“Las fuerzas militares no son negociables en La Habana”: 
General Lasprilla. 

Dimensión humana y de líder militar del actual Comandante del Ejército, general Jaime Lasprilla 
Villamizar. 
 

Por Edgar Artunduaga 
@Artunduaga_ 
Revista KienyKe, Bogotá 
5 de marzo de 2014 
 
El General Jaime Alberto Lasprilla Villamizar, nuevo comandante del Ejército Nacional, siempre 
ha hablado corto y directo. Su lenguaje y sus acciones le han granjeado gran prestigio al interior 
de las fuerzas militares. La historia lo recuerda al mando de 16 mil hombres de la Fuerza de 
Tarea Conjunta Omega en el sur del país. “Inmovilizó” –como dicen en el argot militar- a 600 
guerrilleros, entre desmovilizados, capturados y muertos en combate. Y capturó a alias ‘El 
Boyaco’ y a alias ‘El Payaso’, dos sujetos de la guerrilla de la más alta peligrosidad. 
 
¿Por qué dice que “anhelamos la paz, pero digna y basada en una victoria militar”? 
 
 Es un deseo de todos nuestros soldados. Las Fuerzas Militares no son negociables, es decir, no 
serán tocadas en los diálogos, en las negociaciones que se están llevando a cabo en Cuba, 
precisamente porque las Fuerzas Militares siempre han sido el bastión de la democracia, de la 
protección de la soberanía, de la seguridad, de la integridad del territorio nacional. El segundo 
tema tiene que ver con los beneficios si hubiere lugar en el caso de llegar a un acuerdo para el 
cierre del conflicto, beneficios posiblemente para los terroristas de las FARC, pero esos 
beneficios tienen que extenderse a los miembros de las Fuerzas Militares. Y el tercer tema… no 
habrá un cese al fuego bilateral hasta que no haya un acuerdo para poner fin al conflicto. 
 
¿Cuándo usted habla de victoria militar, obligatoriamente es ganarle la batalla militar a la 
guerrilla? 
 
Sí. Efectivamente es lo que se ha venido dando. La presencia de las FARC en la mesa 
de negociaciones es el resultado de una serie de victorias, entendidas como la presencia 
permanente de las tropas en diferentes regiones del país, garantizando la seguridad en el 95% 
de los municipios de Colombia que están bajo protección total, gozando de esa seguridad. Estos 
resultados han permitido la reducción de las capacidades terroristas, entendiendo esto como su 
capacidad armada, capacidad financiera, logística, sus redes de apoyo al terrorismo. Ha sido un 
trabajo de varios años, de más de una década precisamente debilitando a las diferentes 
estructuras de las Farc. 
 
En otras palabras, general Lasprilla, ¿el Ejército no perderá la iniciativa y la ofensiva militar? 
 
Exactamente. Tenemos una hoja de ruta muy clara que está fundamentada en el “plan de 
guerra espada de honor” del que se deriva nuestro plan de campaña. Buscamos acelerar la 
derrota militar de los terroristas de las FARC. Es un interés nacional, un deseo ferviente de la 
población civil y un anhelo anidado en el corazón de los soldados. Pero como le decía, una paz 



 

 

con dignidad, una paz sin imposiciones por parte de los terroristas de las FARC, una paz que le 
convenga al país para que haya progreso y una seguridad estable. 
 
¿Hay un sector del Ejército que no comparte los diálogos de La Habana y que estaría 
torpedeando este proceso de paz? 
 
No. Eso no es cierto de ninguna manera. ¿Quién más que el soldado que ha sufrido las hondas 
heridas y cicatrices de la guerra para querer la paz de los colombianos? 
 
¿Está cohesionado entonces el Ejército, apoya irrestrictamente el proceso de paz que lidera el 
presidente en La Habana? 
 
Sí, efectivamente. Nosotros más que nadie somos garantes de esa paz, y precisamente los 
esfuerzos y los sacrificios, el valor diario que demuestran nuestros soldados, su trabajo en 
todos los rincones de la geografía nacional, están orientados precisamente para garantizar la 
vida, la honra y los bienes de los ciudadanos, en procura de alcanzar esa paz. 
 
¿Hay garantía y seguridad en todo el territorio nacional para actividad proselitista o hay 
zonas en donde los políticos no deben acceder? 
 
Todo el esfuerzo de Fuerzas Militares, Policía Nacional, está encaminado a garantizar el libre 
ejercicio del sufragio en todos los rincones de la geografía nacional. Habrá algunos sectores 
aislados por la parte de infraestructura de carreteras y de pronto por logística en donde 
tendremos que mover, digamos, las mesas para reubicarlas y para darles una mayor garantía a 
los ciudadanos en el ejercicio del sufragio. 
 
Sobre otro asunto, ¿desde su comandancia en el Ejército Nacional se va a preparar a los 
soldados de Colombia para el posconflicto? 
 
Precisamente una de las líneas de acción dentro de los planes de campaña hay el propósito de 
la transformación. Vamos a determinar cuál es el ejército ideal, el ejército que necesitan los 
colombianos para protegerse. Las amenazas van evolucionando, cambiando, amenazas internas 
y externas. En este sentido está trabajando el Ejército Nacional. 
 
General, para que lo conozca más el país, ¿cuál es su trayectoria militar? 
 
Soy un ciudadano normal, un soldado normal. Inicié mi carrera militar en 1977, en la Escuela 
Militar de Cadetes donde permanecí tres años y medio. He ocupado diferentes cargos de 
responsabilidad. Fui ejecutivo y segundo comandante de la Escuela de Infantería, comandante 
de la agrupación de fuerzas especiales antiterroristas urbanas, comandante del 
batallón Voltígeros en Urabá, oficial de operaciones de la brigada 17 en Urabá, comandante del 
batallón Ricaurte, comandante del comando de operaciones especiales del Ejército, 
comandante de la novena brigada en el Huila. Ya de general, comandante de la fuerza conjunta 
de acción decisiva. Fue una participación significativa en el oriente del Tolima, en el Huila; de 
igual manera en la fuerza de tarea conjunta Omega, en el área del nudo de Paramillo. 
 
¿Se sorprendió con el nuevo cargo, fruto de un remezón militar? 
 
Nosotros cumplimos unas etapas, escalafones y jerarquías. A veces las cosas llegan de forma 
intempestiva y esos retos hay que asumirlos con la mayor seriedad, compromiso institucional y 
responsabilidad, al lado de nuestros soldados. 

 

2.- Para no olvidar jamás… 
 



 

 

Sábado 11 febrero 2012, cuando efectuaba patrullajes de presencia y control del área en el 
sector de Villa Colombia municipio de Jamundí (V), fue emboscada una patrulla del Batallón 
Pichincha orgánico de la Tercera Brigada por guerrilleros del Sexto Frente de las FARC, siendo 
asesinados tres (3) soldados y otros ocho (8) resultaron heridos, los cuales fueron atacados con 
granadas de mano y de fusil y disparos de armas largas. 

 El día 27 de febrero de 1980 fue tomada por asalto la embajada de República Dominicana por 

un comando guerrillero del M-19, siendo tomados como rehenes los embajadores de veinte 

países, permaneciendo en ella por más de tres meses.    

 El día 01 del mes de marzo de 2011 fueron asesinados en forma aleve y salvaje por parte de 

Guerrilleros del Sexto frente de las FARC en el municipio de Caloto Cauca cuatro (4) militares y 

dos civiles en el robo perpetrado al helicóptero del banco Agrario. Los facinerosos para poder 

atacar y asesinar a los cuatro policías que custodiaron el transporte de los dineros se vistieron 

con uniformes militares y se mezclaron entre la población civil, suplantando la autoridad 

policial.  

 Tropas conjuntas de las FF.MM. de Colombia en desarrollo de La Operación Fénix, en marzo 09 

de 2008, efectúan un bombardeo sobre un Campamento de las FARC, en la  zona selvática 

conocida como Angostura, causando la muerte de 22 guerrilleros, siendo dado de baja el Sujeto 

Conocido con el alias  de Raúl Reyes segundo al mando del este grupo terrorista armado, 

 

3.- Tema de reflexión.  
  

El Presidente, una revista y el Ejército 
Por: Darío Acevedo Carmona | Elespectador.com 

Colombia es un país de sorpresas y de situaciones inauditas. Lo ocurrido con el ejército 
colombiano constata lo dicho. 

Que las decisiones sobre relevos en la cúpula militar dependan de crónicas periodísticas, que el 
jefe supremo de la fuerza pública, por mandato constitucional, tome decisiones dando por 
ciertas las informaciones de una revista dirigida por su sobrino, sorprende y asusta. 

Las dos denuncias recientes de la revista Semana, la de las actividades de inteligencia u 
“Operación Andrómeda” y la de los casos de corrupción de altos oficiales podrían ser vistas 
como fruto de investigaciones minuciosas, “objetivas”, “independientes”, compromiso ético y 
cumplimiento de la función periodística. 

El presidente Santos dio credibilidad total y plena a las crónicas de Semana, apartó de sus 
cargos a dos generales responsables de la operación, exigió investigación interna, habló de la 
intervención de “fuerzas oscuras”, aunque al día siguiente, hubo de corregir al reconocer que 
las actividades de inteligencia eran legales. Pero, el daño quedó hecho. Ante la segunda 
denuncia la reacción del presidente Santos fue todavía más desconcertante. Llamó a calificar 
servicios a varios generales de distintas fuerzas por no haber realizado los controles debidos 
para evitar la corrupción, y, llamó a calificar servicios al comandante general de las fuerzas 
militares, el general Barrero, que había llegado al cargo en agosto de 2013, precedido de una 
aureola de lealtad, entrega, sacrificio y servicios a la patria. No salió por acusaciones de 
corrupción sino por una desafortunada frase dicha de manera privada, vía telefónica, a un alto 
oficial involucrado en los “falsos positivos”. 

En nombre pues, del honor militar y de la buena imagen, el presidente optó por sacrificar 
generales y coroneles, sin fórmula de juicio, sin darles la oportunidad de ser escuchados, 



 

 

mucho menos de defenderse o de tener derecho al debido proceso. De buenas a primeras, 
oficiales con una hoja de servicios de 35 o más años se encuentran de bruces en el asfalto, 
cargando el fardo de la mala fama y de la deshonra. 

Yo no voy a defender a priori a ninguno de ellos, pero, tampoco voy a hacerle coro a una revista 
que no actúa con transparencia ni al grupito de columnistas e intelectuales a quienes el 
uniforme militar institucional les produce urticaria y vómito. Creo que, como en toda 
comunidad u organización compleja, en particular, como es el ejército nacional, pueden darse 
casos de corrupción y violación de normas del servicio, disciplinarias y éticas que merecen ser 
investigadas y, comprobada la culpa, sancionadas.  

Pero, la carrera militar está rodeada de ingratitud, cualquier falla, desliz, arbitrariedad o 
infracción puede dar al traste con toda una trayectoria. Más allá, la carrera militar en un país 
con tantos retos y peligros de grupos armados irregulares que apelan de forma sistemática a la 
violencia contra las instituciones y la sociedad, puede tornarse dramática y azarosa. 

Los gobernantes les dan la orden de hacer inteligencia, por ejemplo, para luego despedirlos a 
las patadas porque un medio o una ONG entabla denuncias. Les ordenan hacerle la guerra al 
terrorismo y a la vez les imponen un cúmulo de condicionantes y les montan un batallón 
judicial que les dicen cómo deben hacer la guerra como si no hubiese guerra, luego, les exigen 
resultados y, por último, se pueden ver involucrados en campañas de propaganda y denuncias 
de sus enemigos jurados, que se traduce en llamados a calificar servicios y muchas veces en la 
cárcel antes de ser vencidos en juicio. Está muy bien que se investigue a aquellos oficiales y 
agentes que violen las leyes o que abusen de sus galones y de su autoridad por corrupción o 
por el afán de ganar albricias con falsos positivos. Pero, lo que es inadmisible es que se les 
niegue el derecho elemental de hablar, ofrecer explicaciones y defenderse. Es una situación 
insostenible: tienen en sus manos la defensa del país y son tratados como ciudadanos de 
segunda. 

Estos dos últimos episodios dejan muchas dudas, además del sinsabor en las tropas y su efecto 
negativo en la moral de sus integrantes. La revista Semana es dirigida por un sobrino del 
presidente Santos, el hijo de Enrique, el principal animador de los diálogos de La Habana. Es 
válido preguntarse si el interés de la información era periodístico o si se trató de una maniobra 
calculada para sacar del camino a oficiales críticos. Preguntar por la fuente que proporcionó las 
grabaciones es inútil, dirán que existe el derecho a no revelarla. Si la información salió de la 
Fiscalía puede constituir una violación de la reserva de sumarios de militares investigados. ¿Por 
qué en este coyuntura? ¿Por qué información de inteligencia recabada por el ejército está en 
poder de quien ha defendido la tesis de impunidad de las guerrillas? 

Demasiado peligroso y desestimulante para cualquier oficial la destitución del General Barrero 
por una conversación hecha dos años atrás sin que se compruebe que tal frase haya tenido 
efectos nocivos constatables y cuando el general no tenía el rango actual. Mucho más grave y, 
además, sospechoso, que se denigre así al oficial que diseñó y dirigió la operación en que fue 
abatido el comandante máximo de las FARC, Alfonso Cano. 

El presidente Santos es el funcionario público colombiano que más generales, coroneles y otros 
oficiales ha descabezado en los últimos años, como ministro de defensa y presidente. 
Demuestra una gran vulnerabilidad a la presión de los medios y al bullicio propagandístico de 
ONG caracterizadas por sus prejuicios contra la institución militar, entre las cuales las hay que 
sostienen la insólita tesis de que el estado y su ejército son los únicos que cometen crímenes de 
guerra, y las guerrillas no porque no son signatarias del derecho internacional humanitario ni de 
los protocolos adicionales de Ginebra. 

Suenan hueras las reiteradas declaraciones del presidente sobre su amor y respeto por la 
institución más querida y respetada por los colombianos, a la que tanto ha maltratado y dado 
señales equívocas. 



 

 

* Darío Acevedo Carmona  

Dirección web fuente: 

http://www.elespectador.com/opinion/el-presidente-una-revista-y-el-ejercito-columna-476867 

  

4.- Cumpleaños  
 

MARZO 

 ARTILLERAS 
  

ARTILLEROS  
 Carmenza de Rincón Aldana 01  MY.Pablo Escobar Vargas 03 

María Helena Corredor de Quiñonez 03  BG. Ramón Emilio Gil Bermúdez 03 

Sonia Esperanza de Pardo Ariza 06  MG. Jaime Hernández López 04 

Sonia de Sánchez Bolaños 07  GR. Mario Hugo Galán 05 

Ángela  Santamaría de Cáceres 11  BG.  José Alirio Alvarado Hernández 06 

Yolanda Gest de Gamboa 12  MY. Eduardo Noriega Peralta 06 

María Catalina Carrasco de Aguirre 13  MG. Luis Fabio García Chávez 07  

Nohora Villamil de Castro Ante 14  BG. Leonardo Gómez Vergara  07 

Myriam Cecilia de Gómez Meléndez 17  MY. Alejandro Lozano Lara 07 

Ligia Ribero de Espitia 18  CO.Martin Prieto Rafael 09 

Cecilia de Cruz García 21  CT. Gabriel Rueda Mujica 09 

Estrella de Tamayo Acevedo 21  MY. Emiro Antonio Rivera Pacheco 12 

Luz Marina de Henao Rayo 22  CO. German Mesa Montealegre 13 

Martha  de Arias Cabrales 24  MY. Luis Fernando Quiroz Londoño 13 

Rosario Gutiérrez de Arévalo 25  ST. Arístides Contreras Fernández 14 

   MY. Gonzalo Roberto Rodríguez Acosta 16 

   CO. Héctor José Blanco Patiño 19 

   CO. Hernán Contreras Peña 19 

   CO. Luis Bernardo Peralta García 23 

   TC. Samuel Merchán Pinto 23 

   CO. Carlos Hernán Gutiérrez Guzmán 27 

   CO.Juan José Blanco Patiño 28 

   CT. Juan  José Neira Gómez  28 

   MY. Marcos Romero Lozano 30 
 

 

ABRIL 

 ARTILLERAS 
  

ARTILLEROS  
 Claudia Cecilia de Quemba 01  CO.Luis Ignacio Bernal Petrelli 03 

Clemencia de Hurtado Vallejo 03  MY. Mauro Chacón Torres 03 

Stella Pombo de Currea 05  CO. Raúl Castro Ante 04 

Aida de Valbuena Navarro 10  MY.Nestor Obed Camargo Camelo 05 

Carmenza Quintero de Bernal 11  CO. Gentil Almario Vieda 05 

Martha Lucia Prieto de Joya 12  CO. Luis Eduardo Guiza Valbuena 05 

Gloria Barrera de Vallejo 12  BG. Carlos Arturo Pardo Pinzón 06 

Teresa de Tovar Escamilla 13  CO. Guillermo Cortes Sánchez 08 

María Teresa de Rojas García 17  CO. Jaime Garavito Martínez 12 

Mary Luz de Pesca Pesca 17  CT. José Gabriel Angarita Buitrago 14 

Sofía Neira de Baquero 17  MY. Fabio Enrique Mendoza Zamudio 15 
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Gladys de Gamboa Carrero 18  TC. Gonzalo Ramírez Rodríguez 15 

Myriam de Zapata Vélez 19  MY. Omar Dussan Hernández  16 

Claudia de Riveira Sierra 23  MY. Luis Alfonso Canal Venegas 17 

Cecilia de Mesa Montealegre 23  CO. Gustavo Mantilla Ortiz 20 

Myriam de Fonseca Guevara 26  CO. Hernán Pinilla Campo 20 

   TC. German Alfonso Rodríguez Castro 21 

   CO. Néstor Raúl Espitia Rivero 25 

     

 

5.- Saludos por enfermedad.  
 
El Comando del Grupo de Artillería Santa Bárbara, su plana Mayor y la gran familia artillera se 
solidariza y ora constantemente pidiendo la intervención de Nuestro Señor Todopoderoso y de 
nuestra Patrona Santa Bárbara bendita, con el fin de que cada amanecer traiga bienestar y la 
deseada pronta recuperación a todos nuestros artilleros y artilleras aquejados por problemas 
de salud. Que nuestra santa patrona Santa Bárbara, interceda ante el Dios de los Ejércitos, por 
su pronta y completa recuperación. Son ellos:  
 

 MG. Hernán Hurtado vallejo 
 CO. Avelino Perilla Vargas   
 CO. Sergio Sánchez Bolaños 
 CO. Héctor José Blanco Patiño    
 TC.  Roberto Díaz Díaz 
 MY. Heriberto Gil González 
 CT.  Luís Antonio Ramos Heredia 
 Sra. Aura María Venegas de Motta 
 Sra. Sofía Neira de Baquero 

 Sra. Patricia de Salas 

 Sra. Esperanza de Fracica 
  

6.-Nos escriben…  
 
Esta es, a juicio de muchos, la sección que más disfrutan los queridos lectores porque aquí 
aparecen con sus comentarios distinguidos artilleros a veces perdidos para muchos de sus 
subalternos y superiores. Aquí, por ejemplo se puede narrar pequeñas historias y breves relatos 
artilleros para el recuerdo y el placer de los que amamos los cañones. El único límite es el 
respeto y la veracidad en lo que se redacte. Los invitamos a escribir porque esta revista se 
constituye en la historia viva de la artillería colombiana. Ánimo apreciado artillero que estamos 
deseosos de sus comentarios. Atentamente, J Arias Vivas, Cdte Grupo Santa Bárbara. 

 

Señores 
Grupo De Artillería Santa Bárbara. 
  
Cordial y atento Saludo 
  
Gracias por el envío de la Orden Mensual No 464, excelente contenido, pero con enorme 
tristeza tener que hacer mención de la partida de nuestros ilustres compañeros(a), también 
aceptar que es la única realidad que tiene la vida y debemos afrontarla. 
  
Atte., 
  
Coronel (RA) Gustavo Mantilla Ortiz. 
 



 

 

Acuso recibo de la Orden No. 464. Nos queda un sentimiento de dolor por la irremediable 
partida de unos distinguidos Jefes Artilleros y de una Señora Dama Artillera de las calidades de 
Consuelito de León. Cordialmente,  
Mayor (RA) Joselin Barrera Gómez. 
 
Buenas tardes. Acuso recibo. Atentamente,  
Teniente Coronel (RA) Eduardo Sanmiguel 
 
Apreciado Javier: 
  
Con mi cordial saludo te acuso recibo de la Orden Mensual No. 464 de enero de 2014 la cual 
como de costumbre he leído detenidamente haciéndote los siguientes comentarios: 
  
Excelente Editorial en el que se resaltan merecidamente las tres primeras novedades artilleras 
que fueron llevadas por el Señor Dios de los Ejércitos recientemente, los Señores Generales 
Vanegas Maldonado, Rojas Ruano y la Señora Consuelo de León quienes fueron despedidos 
respectivamente con sentidos discursos pronunciados por el Señor Coronel Pradilla, Señor 
General Reyes, Señor Coronel León y Señora Alba de Arteaga. Que Dios y Santa Bárbara los 
tengan en su reino. 
  
Excelentes los temas de Reflexión presentados por el Señor Coronel Carlos Acosta y Alfredo 
Rangel. 
  
Muy sentida y noble la carta del hijo del Señor Coronel Mejía al Presidente Santos. 
  
Muchas gracias. Con un abrazo artillero desde Montreal, 
  
General- Piloto (RA) 
Jaime Hernández López 
 
Acuso recibo Orden Mensual 464, mil gracias, atento saludo artillero 
Coronel (RA) José Luis Díaz Villate. 
 
Mi General,  
 
Muchas gracias por el envío de la orden mensual. Quisiera igualmente dirigirme a mi Mayor 
León, Al señor TC León y en general a toda su familia para expresarles mi pesar por el 
fallecimiento de la señora Consuelo Q.E.P.D. quien siempre tuvo para conmigo y mi familia ese 
cariño que solo ella podía dar, toda mi solidaridad para con ellos y en general para todos los 
artilleros por tan gran perdida. 
 
Cordialmente, 
 
Coronel (RA) Cesar Augusto Riveira Sierra 
 
Sr. MG. Javier Hernán Arias Vivas: 
 
Acuso recibo de la Orden del Día No. 464, la cual me deja anonadado con su contenido. 
Hasta ahora supe de la muerte de insignes e inolvidables miembros de la familia Artillera, que 
de una u otra forma dejan huellas imborrables en mi alma. 
También he sido sacudido en mis cimientos espirituales por la información enviada acerca de 
las pretensiones del grupo terrorista-apátrida de las FARC, así como la carta del hijo del Sr. 
Coronel. Mejía. 
 



 

 

Estoy seguro que ya llegaron los tiempos de tribulación previos al Juicio Final. ¿Si estoy errado, 
me pregunto cómo irá a ser, entonces, la angustia de los días finales? 
Cordialísimo saludo a toda la querida fraternidad artillera. 
 
Teniente (RA) Paul Díaz Perdomo - Curso Ambrosio Plaza (1960) 
 
Apreciado Javier: 
  
Con mi cordial saludo te acuso recibo de la Orden Mensual No. 464 de enero de 2014 la cual 
como de costumbre he leído detenidamente haciéndote los siguientes comentarios: 
  
Excelente editorial en el que se resaltan merecidamente las tres primeras novedades artilleras 
que fueron llevadas por el Señor Dios de los Ejércitos recientemente, los Señores Generales 
Vanegas Maldonado, Rojas Ruano y la Señora Consuelo de León quienes fueron despedidos 
respectivamente con sentidos discursos pronunciados por el Señor Coronel Pradilla, Señor 
General Reyes, Señor Coronel León y Señora Alba de Arteaga. Que Dios y Santa Bárbara los 
tengan en su reino. 
  
Excelentes los temas de Reflexión presentados por el Señor Coronel Carlos Acosta y Alfredo 
Rangel. 
  
Muy sentida y noble la carta del hijo del Señor Coronel Mejía al Presidente Santos. 
  
Muchas gracias. Con un abrazo artillero desde Montreal, 
  
General- Piloto (RA) 
Jaime Hernández López 
 
Estimados amigos y compañeros del Grupo de Artillería Santa Bárbara: 
  
Hoy después de cumplir casi dos meses de haber sufrido el accidente por el cual permanecí 18  
días en cuidados intensivos y luego 10 días más en habitación del Hospital  Militar Central  
quiero en primer lugar agradecer a Dios por  permitirme vivir otros días más,  en segundo lugar 
a mi familia por su atención permanente y la fe en el Señor  durante los momentos difíciles, en 
tercer lugar  a todos mis amigos del Grupo de Artillería Santa Bárbara  que con sus oraciones 
contribuyeron a que el milagro se realizara.  
 
Ya afortunadamente estoy regresando a mis actividades normales, con algunas pequeñas 
restricciones impuestas por los facultativos, por lo cual ya me podré comunicar mejor con mis 
amigos y seres queridos que acompañaron a mi familia en los momentos de angustia. 
 
Cordialmente, 
Coronel (RA) Héctor José Corredor Cuervo 
 
Acuso recibo Orden Mensual No. 464. Cordial Saludo,  
Coronel®. Orlando Tovar Trujillo 
  
Apreciados Señores: 
 Agradezco infinitamente el mensaje de cumpleaños recibido al igual que sus buenos deseos. 
  
Un cordial y caluroso saludo;  
Patricia Elena Gómez de Salas 
 
Apreciado Señor Comandante del Grupo Sta. Bárbara. 
 



 

 

Gracias por el envío de esta Orden Mensual # 464, con tanta y tan interesante información de 
nuestros amigos artilleros. Gracias especialmente por la transcripción de la carta del hijo del 
Señor Coronel Hernán Mejía Gutiérrez. Como soldado de Colombia, la lectura de este 
documento ha conmovido las fibras más íntimas de mi alma y una vez más expreso mi 
arrepentimiento por haber sido cómplice convencido y engañado con las falsas promesas con 
las que el señor Santos mintió para engañar a todos quienes ingenuamente creímos en él en los 
pasados comicios presidenciales. 
 
Con el correr del tiempo, la historia y quizás los remordimientos de su propia conciencia serán 
los fieles testigos de esta villanía y tantas otras que ha cometido y estará cometiendo 
próximamente, este compatriota que no merece ser colombiano y mucho menos optar de 
nuevo el título de presidente de Colombia, porque la nueva traición que tiene proyectada no 
tiene ni tendrá nombre en los anuales de nuestra historia. 
 
Cordialmente,          
Mayor (RA) Roberto Rodríguez A    
 
Mi General y amigo: unas pocas consideraciones. 
 
Que tristeza experimente esta mañana oyendo en Blue Radio la entrevista que le hicieron al Sr. 
comandante del Ejército en relación con las "chuzadas" cuando todo un sr. general comandante 
de la institución no tuvo a bien defender a su Fuerza y por el contrario con su titubeo dio a 
entender que son los periodistas los que tienen la razón y que el mismo presidente 
"comandante supremo de las FF.AA. “acusa a los militares sin mediar antes una investigación. 
Esto es más o menos lo que ocurrió con los 27 del 29 de octubre de 2008.  
 
Concurrente con lo anterior encuentro que aún no se conoce hasta este momento (20:56 
miércoles 5) ningún comunicado del comandante general de las FF.AA. para desvirtuar todas las 
acusaciones que la prensa anticipadamente han hecho de que se está torpedeando  el proceso 
de paz interviniendo a los delegados plenipotenciarios en la habana. Caben varias preguntas 
entre ellas: 1. ¿Será que hay razón para que los periodistas saquen las conclusiones que al 
viento vienen pregonándose desde ayer?  2. ¿Será que falta la verdadera dignidad que usted en 
un escrito hace pocos días le reclamaba a los mandos? 3. ¿Será que seguiremos aguantando 
todas las diatribas que desde el mismo presidente de la República hasta los periodistas 
sesgados sigan enviando a los militares? ¿Será que para un comandante es más digno aceptar 
sin protestar todos los pecados que se inventan contra los militares? 4. ¿Será cierta la tan 
trillada manifestación de algunos que farisaicamente hablan de "dolor de patria”? 
 
Tiene razón lo que desde afuera se oye que en la FF.AA existe un descontento con el mando. 
Usted entiende que no es necesaria la fuerza para demostrar la dignidad y el verdadero sentir 
de un corazón por la patria y su ejército. Usted mismo lo ha demostrado no solo en su retiro en 
el momento que considero oportuno sino en sus conceptos expresados con respeto y valor de 
militar honesto.  
 
Gracias mi Mayor por las sentidas palabras de su escrito. Siento que su relato interpreta 
también mi sentimiento de orfandad en la profesión de mi vida. No hay nadie arriba 
empezando por el presidente de la República que ponga la cara con decisión y defienda nuestro 
Ejército, nuestra Inteligencia Militar. Esta oportunidad la aprovecharon muy bien los periodistas 
para pisotear verbalmente y sin pruebas la dignidad de nuestra Fuerza; los mamertos y las FARC 
para argumentar que las FF.MM son violadoras de los DD.HH; y los políticos distraídos e idiotas 
útiles para hacerle eco, a los denigrantes para terminar de pisotear y condenar sin fórmula de 
juicio a un Ejército profesional, digno, honesto que lo único por lo que trabaja es por la 
supervivencia de la Nación. Como ejemplo de lo anterior, el ex ministro y Embajador Carrillo 
desde España apoyando la versión sin fundamento de los periodistas, como si él mismo como 
embajador, no fuera un espía trabajando en otro país. 



 

 

Y nadie nos defiende... y seguimos esperando el comunicado de que usted habla. Porque esta 
defensa sólo la puede hacer el Presidente, sus ministros y los Comandantes naturales. 
Invito a los artilleros y amigos a que se pronuncien al respecto... Y gracias mi Mayor por 
empezar con este debate y que ojalá sea masivo para tratar de sanar está herida clavada en el 
corazón. 
 
Gracias por el envío de este escrito. 
  
En mi concepto y lamentablemente en este momento y ante la situación que se presentó a las 
FF.MM y en concreto a nuestro Ejército lo van a dejar solo, por lo que he leído y escuchado al 
parecer no hay nada en concreto y puede tratarse de algún montaje en plena época de 
elecciones. Otra lección que debemos aprender es que estamos infiltrados y me pregunto…  
¿Quién le informo a la Revista Semana?  
  
Atte. 
  
Coronel (RA) Gustavo Mantilla Ortiz      
 
Acuso Recibo 
Muchas gracias 
 
Mayor (RA) Rafael A. Arias Porras                                                
  
 
Mi General 
 
Para usted y su grupo de trabajo mil gracias por el saludo para María Claudia. Lo recibimos con 
mucho aprecio. 
 
Mayor General (RA) Jorge Rodríguez Clavijo. 
 
 
Señor Mayor General 
JAVIER HERNÁN ARIAS 
Comandante Grupo Santa Bárbara 
 
Agradecido acuso recibo Orden Número 464, y aprovecho para expresar mi sentido pésame a 
las familias de los ilustres Oficiales fallecidos, así como al compañero y amigo Isaías León por el 
doloroso fallecimiento de Consuelito. 
 
Saludo afectuoso para todos los integrantes del grupo. 
  
Atentamente: 
Coronel (RA) Julio Linares Silva 
 
Cordial y Atento Saludo, 
 
Muchas gracias por tan lindo detalle. Un fuerte abrazo artillero. 
Saludes de parte de mi esposa. 
Atte., 
 
Co (RA) Gustavo Mantilla Ortiz 
 
Mi General Arias y mi buen amigo Alirio Maya. Tienen toda la razón en lo expuesto. Habría 
mucha tela de donde cortar en éste tema. A mi modo de ver y a manera de resumen, lo que se 



 

 

acabó y desde hace tiempos es LA DIGNIDAD. Sin dignidad no hay respetabilidad, no hay 
credibilidad, no hay confianza y ejercer el mando sin por lo menos éstas cualidades, me parece 
que es como arar en el mar.Asì estamos y esto no es de ahora, ni de hace tres años, hay que 
mirar y analizar cómo se ha venido manejando el país por lo menos en las dos últimas décadas. 
A estas alturas de la vida en que ya tenemos derecho al reposo, nos duele en el alma, este triste 
espectáculo y ese dolor se llama dolor de patria. Con un saludo muy artillero, 
 
Mayor (RA) Joselín Barrera Gómez. 
 
Quedo enterado del contenido de las dos notas que me adjuntan las cuales comparto en su 
totalidad. Muchas gracias. 
 
General- Piloto (RA) Jaime Hernández López 
 
Apreciado Javier. 
  
Muy agradecido con su especial detalle, le envío un abrazo, extensivo a su señora e hijos. 
  
Dios lo bendiga. 
 
Teniente Coronel (RA) Gonzalo Rojas Bonilla 
 
Compatriota comparto lo expresado; el boletín "semana" vocero del régimen para su plan de 
"populismo del siglo XXI" está en marcha. No a la reelección de sumiso al servicio de Raulito y 
Madurito. La reacción de madurito es parte del plan para mejorar la figura del amiguito. No soy 
de hoy y aún resuenan en mis oídos la voz de Jorge Eliecer Gaitán y en mis ojos las imágenes del 
9 de abril, igualmente he vivido la vida de la Venezuela de 4 repúblicas, yo no como cuento. 
La Aventura de un segundo mandato hay que derrotarla en las urnas, el país no está para caer 
en ese abismo que santos prepara. 
 
Atentamente. 
 
José A Armella. 
 
Apreciado Javier: 
 
Quedo enterado del contenido del excelente articulo elaborado por Eduardo Mackenzie en el 
cual menciona una serie de hechos ajustados a la dura pero verdadera realidad abriéndonos los 
ojos sobre las intenciones de los enemigos abiertos y cubiertos de nuestras Fuerzas Militares y 
de Policía. Con un abrazo artillero, 
 
General- Piloto (RA) 
Jaime Hernández López 
 
Mi General Arias: recibí su mensaje de cumpleaños mil gracias por tan especial detalle.  
 
General (RA) Mario Hugo Galán 
 
Buenas noches, Comandante y plana mayor Grupo Santa Bárbara agradezcoles información 
relativa al Sr. General Hurtado, me comuniqué con su nuera Julia, esposa del Señor Teniente ® 
Hernán Hurtado, y por su conducto le expresé a Clemencia, nuestra solidaridad-
acompañamiento y oraciones al Señor de los cielos, por la pronta recuperación de su salud. 

Fraterno saludo artillero, en unión de mi esposa Elisa e hijo Juan Arturo. 



 

 

Mayor (RA) Jorge Arturo Galvis Noyes 

Muchas gracias por tan cordial y artillería felicitación. Saludos,  
General (RA) Ramón Gil Bermúdez 
 

Felicitaciones al Grupo de Artillería Santa Bárbara, por dar a conocer el oportuno escrito de mi 

compañero de curso Brigadier General Jaime Ruiz Barrera; Presidente de nuestra Asociación de 

Oficiales en Retiro de las Fuerzas Militares "ACORE", esperando la colaboración de todos los 

compañeros de Arma  y de nuestra magna Asociación, para difundir el presente comunicado. 

Felicitaciones. Jaime Ruiz Barrera, apreciado "Custodio".  

Coronel (RA) Argemiro Cruz García 

Estimados amigos: 

Hace 11 años escribí este artículo el cual fue criticado por algunos oficiales carentes de 

conocimiento de lo que pasa en el mundo.  

  

LA TERCERA GUERRA MUNDIAL 

Por Héctor José Corredor Cuervo 

 

Los analistas del conflicto colombiano se limitan a narrar hechos mediáticos con cabeza caliente 

sin esperar un momento para analizar la estrategia de quienes están interesados en la guerra. 

Con la caída del muro de Berlín la guerra por el dominio del mundo no se terminó, al contrario, 

se inició una nueva guerra de baja intensidad en la cual las potencias se involucran en los 

conflictos internos, con la finalidad de debilitar los gobiernos para imponer los gobernantes que 

comulguen con sus ideales y así expandir su dominio. 

Si observamos lo que ha sucedido en la América Latina podemos darnos cuenta que el sistema 

comunista intensificó su acción en apoyo a los movimientos inconformes los cuales para llegar 

al poder han utilizado todas las formas de desprestigio de los sistemas democráticos cuyas 

estructuras ya están anquilosadas y obsoletas. En esta forma ya han llegado al poder en varias 

naciones quienes se oponen al capitalismo y apoyan a los movimientos rebeldes de otros países 

abiertamente. 

Con la caída de las Torres gemelas en  Estados Unidos se dio comienzo al conflicto contra los 

países árabes los cuales en forma inmediata, al considerarse agredidos, buscaron el apoyo de 

los gobernantes amigos en América Latina con la finalidad de hacerle la guerra a los Estados 

Unidos en tierra americana. Los gobiernos pro socialistas abrieron sus puertas, ofrecieron su 

apoyo e intensificaron su accionar político en toda la América. Se hizo alianza con los grupos 

armados, se les ha dado toda clase de apoyo para buscar se les reconozca el estatus de 

beligerancia y así mostrarlos como los redentores de la América. 

Por lo tanto, la guerra entre dos ideologías está casada a nivel mundial y no es difícil afirmar 

que en esta TERCERA GUERRA MUNDIAL los principales protagonistas van a ser Colombia y 

Venezuela como ya se puede apreciar en la guerra de palabras que se adelanta. 

No podemos quedarnos con los brazos cruzados, es hora de dejar la indolencia y hacer algo 

para parar la guerra antes de que sea tarde. 

Coronel (RA) Héctor José Corredor Cuervo                                  



 

 

Apreciado Javier: 

Excelente artículo de Darío Acevedo Carmona con magníficos planteamientos relacionados con 

el tema ELECCIONES: Agenda densa, campaña agitada para la elección de 102 senadores y 166 

representantes. Así mismo lo relacionado con la elección de Presidente de la República para el 

próximo periodo. 

Con un abrazo artillero, desde Montreal, 

General- Piloto (RA) 

Jaime Hernández López 

Buenas noches. Agradezco detalle desde la Arenosa. Respetuoso saludo. Cordialmente, 

Coronel (RA) Juan Manuel Reyes Méndez 

Son muy interesantes y bastante completos los conceptos que plantea el autor de este artículo. 

Pero más importante es que antes de depositar nuestro voto, analicemos concienzudamente 

los diferentes aspectos que se nos presentan, para determinar lo que más conviene a nuestra 

patria y a nuestra descendencia. Que creo que lo más interesante de analizar, es lo que se 

deberá hacer con los bandidos de la guerrilla. Dios nos ilumine. 

Mayor (RA) Roberto Rodríguez A 

 

 

 
Firmada, 
 

 
 

Mayor General JAVIER HERNÁN ARIAS VIVAS 
Comandante “Grupo de Artillería Santa Bárbara” Autentica. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Autentica Mayor Marco Arturo Prieto Torres 
Secretario General 
 
Revisión Consejo Editorial: Coronel Carlos Acosta Arévalo 


